

# だれもが自分らしく生きられる社会に

## 性別変更に関する実態表

国名	法的な識別	性別変更要件	出生証明書の変更の可否	新たな性別での結婚の可否	性別変更のための離婚の必要性
ドイツ	性別と性指向	ホルモン治療と(もしくは)性別適合手術	可能。精神科医の診断書、ホルモン治療、性別適合手術が必要	可	あり
イタリア	性別	ホルモン治療と(もしくは)性別適合手術	不可	可	あり
オランダ	性別	ホルモン治療と(もしくは)性別適合手術	可能	可	なし
スウェーデン	性別	政策なし	不可。検討中	可	あり
日本	性別	20歳以上。現に婚姻していない。現に未成年の子がない。生殖腺がないか、その機能を永続的に欠くこと。臨む性の性器の外観に近似していること	可能。左記の条件で。二人の専門医の証明書が必要	可	あり

欧州議会 “Transgender person's Rights in the EU Member States 2010” より  
『性同一性障害 3・11を超えて』 論創社

岡山大学大学院保健学研究科・中塚研究室の調査（同大学病院ジェンダークリニックを受診した性同一性障害の当事者。1999年～2010年）によれば、自分の性に違和感を覚え始めた時期は中学校卒業までが89.6%、小学校入学前が56.6%。自殺しようとを考えた人が58.6%、自傷や自殺未遂の人が28.4%など苦悩は深い。性教育の一環として、小学校高学年までに性の多様性についての教育が実施されることが求められる。

文部科学省は2010年に性同一性障害の児童についての教育相談を徹底し、本人の心情に十分配慮した対応をするよう都道府県教育委員会などに通知した

「新婦人にも出前授業させていただけたら」と薬師さん 〈Re:Bit 連絡先〉 rebit\_gbt@hotmail.co.jp

## 性同一性 障害者特例法 から10年



薬師実芳さん(23)は、女性ですが、望む性・男性としてweb広告代理店で4月から働いています。「ぼくは社会的には男性として生きたい。体や戸籍を変えなくてもかならっていいるからこそ、性別適合手術に伴う体へのリスクや高額な費用を出してまで、男性化することを検討していません」3歳から9歳までアメリカで育った薬師さんは、8歳のとき好きにな

薬師さんが性同一性障害のことを知ったのは、12歳のとき放映されたテレビドラマ『3年B組金八先生』(01年 TBS)でした。「自分はこれだ」と思いましたが、ドラマに登場した性同一性障害

やつと謎が解けた

が、だれにもそれをおかれ  
しいとは言われませんで  
した。しかし「日本に帰  
ってくると、女の子だから  
ら『あぐらをかいたらだ  
め』とか、『好きな男子  
は?』と聞かれて、だれ  
にも言ってはいけないこ  
とと思った」と話します。

ままですが、09年に男性ホルモンの治療を開始し胸の切除手術をしました。性別の訂正を望んではいるけれど、時間の余裕がなくてで

A black and white photograph showing the back of a man's head and shoulders as he looks down at a computer monitor. He is wearing a dark suit jacket and has short, dark hair. The monitor displays a video feed of another person's face.

理が始まり、体が女性化したときは、嫌悪感がありながらも、女性として生きていくれるかもしけないという安堵感もあつた」と話します。

もっと知りてほしい

多様な性についての正しい情報がなかつたために、だれにも相談できませんでした。悩み続けました。「がんばれば女性として生きていけるのでは」と髪の毛を伸ばしたりなど努力しましたが、「やっぱりノーリー」とまた短く切ったりの繰り返しでした。「生

の直がいじめられるシーンでは、苦しそうでつぶくなったり…」と。パソコンで検索すると「奇異な病気」「ホルモン注射をしたら30歳で死ぬ」など今となってはうそとわかる記述があり、「自分は生きていけないので不安になりました。

きていません。ただ、性別  
の訂正をしないことで、  
投票用紙や保険証の性別  
欄を見せて「こんな人をも  
いるんだ、特別な人じや  
ないんだ」と知つてもう  
えることもいい機会(?)  
だと思つていてます。  
だれでも体のどこかが  
嫌いなように、ぼくはそ  
れが性別だっただけで  
「障害」とは思つていま  
せん。自分の子どもがで  
きないのはいやだけど、

は「障害」じゃない

ポート正しい知識を伝えることが重要。また、カミングアウトしても就職できる企業も増えましたが、まだまだその数は少ない。今後は就活サポートなど、ライフステージに合わせて発信し続けたい」と語ります。

「たくさんの人において、そのままの自分を肯定してもらう経験ができたから、いまでは100%カミングアウトしている」  
薬師さんは「相談でき  
る体制や教育現場でのサ  
ポートへ向けて頑張っていき

に入りてLGBT※のイベンントを企画。これをきっかけに4年前に立ち上げたRe:Bitが、LG BTの問題を切り口に日本との違いを受け入れられる社会をめざし“成人式”を全国で企画したり、中・高・大学・教育委員会などびで出前授業をしてこま。

薬師は薬師なんだから」と言われ、「ありのままで自分で認められることを知りうれしかった」と振り返ります。

大学生になつたら男性として生きてみようと決め、早稲田大学に入学。社会問題を扱うサークル

人のあたたかさを感じる  
ことができ、いまは性同  
一性障害でよかったですと思  
います。

社会に求めたいのは  
「男女共同トイレ」をつ  
くってほしいことと、ぼ  
く自身は胸の切除手術の  
ために、100万円かか  
ったので、保険適用にな  
ればいいなと思いますが  
安易に治療を始めてしま  
う危険性もあるのではと  
も感じます。

※同性愛者や性同一性障害者などの総称であり、人口の約5%を占める。同性愛者と混同されがちであるが、同性愛者とは恋愛の対象が同性に向く人を指し、性同一性障害者は体の性と心の性が一致しない人を指す。